

**Zeitschrift:** Éducateur et bulletin corporatif : organe hebdomadaire de la Société Pédagogique de la Suisse Romande

**Herausgeber:** Société Pédagogique de la Suisse Romande

**Band:** 92 (1956)

**Heft:** 46

## Heft

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 01.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# EDUCATEUR

## ET BULLETIN CORPORATIF

## SOMMAIRE:

**PARTIE CORPORATIVE:** Adieu?... ou au revoir? — Commission administrative de l'« Educateur ». — Vaud: Premier congrès annuel de la S.P.V. — Assemblée ordinaire des délégués. — Neuchâtel: Nouveaux membres. — Valais: Ecoles protestantes. — Bibliographie. — Table des matières

### *Partie corporative*

## ADIEU?... OU AU REVOIR?

En cette année d'olympiade, l'« Educateur » se devait de faire un effort sportif et s'il n'a pas battu le record de 1954, il a tout de même percé « le mur des 1000 pages », ce qui constitue une performance fort honorable.

Au moment où paraît le dernier numéro de 1956, il convient de rappeler que, l'an prochain, notre journal va revêtir, en tout cas pour une année, une forme nouvelle puisqu'il va doubler son format et abandonner sa couverture jaune. L'Assemblée des délégués d'Yverdon a accepté de laisser le comité central tenter l'expérience et une assemblée nouvelle dira s'il l'estime concluante ou si nous devrons en revenir au san-benito.

D'avance, les rédacteurs vous demandent de considérer avec indulgence les premiers numéros de la nouvelle formule : souhaitons que le temps d'adaptation soit bref et que le journal reçoive de son avatar un bain de Jouvence profitable à tous.

Bonnes vacances à tous et au 12 janvier!

G. W.

## COMMISSION ADMINISTRATIVE DE L'ÉDUCATEUR

Cette commission qui réunit les présidents et correspondants de l'« Educateur » et du « Bulletin » de toutes les sections cantonales et le comité central S.P.R. a tenu sa séance annuelle à Lausanne, le samedi 15 décembre sous la présidence d'A. Neuenschwander.

Les rapports sur la marche du journal et de la Guilde de documentation ont été adoptés à l'unanimité.

Plusieurs suggestions ont été présentées pour rendre plus utile, et plus agréable aussi, l'« Educateur » dans son nouveau format.

L'ordre du jour comportait un échange de vues sur la résolution adoptée au congrès de Neuchâtel, sur la proposition de Jeanprêtre (Bienne) concernant l'édition pour nos écoles de **manuels romands**.

Jeanprêtre insiste pour que nous obtenions une commission **officielle** qui envisage la publication de manuels de français, d'arithmétique, d'histoire, de géographie; actuellement, la mobilité de la population amène dans nos classes des élèves de tous les cantons et cela faciliterait beau-

coup leur adaptation s'ils retrouvaient partout les manuels dont ils ont l'habitude ; de plus, un gros tirage diminuerait le prix de revient ; pédagogiquement, il n'y a aucune raison à faire valoir contre des manuels communs à toute la Romandie, puisque les branches d'enseignement sont les mêmes.

Un certain nombre d'objections peuvent cependant s'élever : fédéralisme, chasses gardées, gloire d'attacher son nom à une œuvre scolaire, etc.

D'autre part, si la commission demandée reste l'apanage unique des Départements, il est à craindre que la voix des instituteurs ne puisse s'y faire entendre. Peut-être faudrait-il procéder comme pour la commission de projection fixe où représentants des autorités pédagogiques collaborent avec ceux de la S.P.R. ?

Voilà très sommairement résumée une discussion intéressante et prolongée dont le comité central est chargé de tirer une conclusion.

La nécessité de **relations plus suivies avec l'enseignement secondaire** s'impose très différemment selon les cantons ; elles seraient cependant désirables partout ; les sections sont invitées à examiner cette question.

Enfin, les rapports pour le congrès de 1958 devront être prêts au plus tard fin octobre 1957 ; qu'on y pense et qu'on s'y mette !

G. W.

## VAUD

### PREMIER CONGRÈS ANNUEL DE LA S.P.V.

(Assemblée générale)

Rappelons qu'il est fixé définitivement au **samedi 26 janvier** à la **Maison puliérane** (Grande Salle de Pully).

**Le Comité central n'a reçu aucune candidature pour le remplacement des deux membres sortants !**

### ASSEMBLÉE ORDINAIRE DES DÉLÉGUÉS DE LA S.P.V.

**Samedi 19 janvier 1957, à 14. h. 15, Café-Restaurant du Grand-Pont, Lausanne.**

#### Ordre du jour :

1. Appel des délégués.
2. Admission du procès-verbal de l'assemblée des délégués du 21 janvier 1956 (Bulletins 41 et 42, nov. 1956).
3. Comptes de la Caisse de secours et invalidité S.P.V. 1956.  
Nomination d'un vérificateur.
4. Réadmissions, admission de membres auxiliaires et honoraires.
5. RAPPORTS :
  - a) *Nos commissions :*
    - Groupe pédagogique, Mlle Mury
    - Presse, M. Campiche
    - Croix-Rouge de la Jeunesse, M. Joost
    - Projection fixe, M. Pécoud.

b) *Nos assurances collectives :*

Société Vaudoise de Secours Mutuels, M. Petit, secr. caissier  
 Mutuelle Vaudoise (accidents), M. Jaquier, secr. caissier.

c) *Nos délégations permanentes :*

Fédération des soc. de fonct., empl. et ouvr. de l'Etat de Vaud, et  
 Commission paritaire, M. Gfeller  
 Commission disciplinaire, M. Viret  
 Caisse des pensions, Mlle Perey  
 Ecole Pestalozzi, M. Chapuis  
 Centrale de documentation scolaire, M. Borloz  
 Commission romande (S.P.R.) de la Projection Fixe, M. Pécoud  
 Commission cantonale du cinéma scolaire, M. Barbey  
 Emissions radio-scolaires, M. Bignens  
 Oeuvre Suisse des Lectures pour la jeunesse, M. Chabloz  
 Cadet Roussel et Ecolier Romand, M. Born.

## 6. Communications et propositions du Comité central.

## 7. Propositions des sections.

## 8. Propositions individuelles.

*Comité central S.P.V. et Conseil d'administration.*

N.B. — **Ce communiqué tient lieu de convocation.**

NEUCHATEL

## NOUVEAUX MEMBRES

Bienvenue cordiale à M. Raymond Debély, instituteur à Derrière-Pertuis, qui vient d'être reçu dans la S.P.N., Section du Val-de-Ruz, et à M. Roger Perrenoud, aux Verrières (Cernets) entré dans la S.P.N. - V.P.O.D. du Val-de-Travers.

W. G.

VALAIS

## ECOLES PROTESTANTES DU VALAIS

Le 29 novembre avait lieu à Sierre la rencontre semestrielle du corps enseignant protestant du Valais, représentant 18 classes, de Brigue à Monthevy.

Le matin, au collège de Planzette (Sierre-Chippis) furent réglées les questions administratives, finances, participation aux assemblées passées et futures de la S.P.R., préparation du Congrès de Genève en 1958. La discussion très nourrie rendit évidente la préoccupation de notre groupement, à savoir l'importance primordiale de l'éducation spirituelle et celle du caractère.

Ensuite le film « Terre valaisanne » est venu renforcer — si besoin est — notre enthousiasme pour le canton où nous sommes heureux de travailler.

Sitôt après le dîner en commun, séparation des langues : les collègues du Haut-Valais se groupaient autour de l'inspecteur scolaire bernois M. Zinsig ; les Romands, autour de M. Salamin, professeur au Collège de Sion. D'urgentes questions concernant l'enseignement de la langue furent mises au point, dans le but, en particulier, de mieux préparer nos

élèves à leur entrée au Collège du chef-lieu. La conversation, animée et fructueuse, dura tout l'après-midi dans l'accueillant salon de notre président, M. Bernel. Nous le remercions de l'organisation de cette journée, au long de laquelle régnait l'esprit habituel de fraternelle amitié.

Bl. P.

### BIBLIOGRAPHIE

**Amadou, le Bouquillon**, lectures suivies, cours élémentaire et classes de 10e et 9e, par Ch. Vildrac. Edit. Bourrelier, Paris.

Un véritable roman pour jeunes écoliers qui seront charmés par la fraîcheur des sentiments, la finesse et la poésie de l'expression. On sait le talent poétique de Ch. Vildrac et combien les enfants apprécient tous les ouvrages qu'il écrit pour eux.

Chacun des 112 sujets, tous illustrés de charmante façon, est suivi de questions et suggestions qui mettront en valeur le texte en obligeant l'élève à une lecture attentive. Chaque classe de 7 et 8 ans devrait posséder cet ouvrage.

**Itinéraire philosophique**, de Philippe Müller. Une introduction à la philosophie moderne. A la Baconnière, Neuchâtel.

En une vingtaine d'entretiens, l'auteur essaye de donner une idée commune de ce qu'est la philosophie : elle oscille entre une ambition démesurée — fournir à l'homme une image du monde et de lui-même qui triomphe de toute incertitude — et un échec humiliant — elle se présente comme un chaos de systèmes qui ne peuvent être réconciliés.

Retenant la voie cartesienne, P. Müller indique ce qui implique le retour à une philosophie transcendante et comment les sujets concrets peuvent parvenir à une communion des consciences.

Ce livre limpide est une remarquable introduction à la philosophie et un guide précieux pour tous ceux à qui ses voies paraissent obscures.

**La vallée des castors**, Walt Disney, texte de Georges Blond. Librairie Payot, Lausanne.

Après le Désert vivant, la grande prairie, les lions d'Afrique, encore un livre de la série « C'est la vie », constitué par des reproductions en couleurs tirées du film.

Dans certaines parties reculées des Montagnes rocheuses, les castors continuent de vivre et de construire comme par le passé. Cette vie est évoquée dans un cadre naturel ; elle montre le zèle de ce travailleur infatigable, son ingéniosité, ses rapports avec les animaux amis et ennemis qui vivent dans les mêmes parages : le raton-laveur, la loutre, le coyote. Ce documentaire par ses illustrations que commente un texte excellemment écrit apporte une précieuse contribution à l'histoire naturelle. Enfants et adultes prendront un vif intérêt à le lire, à le consulter, à l'observer.